

## LA SITUATION DES BANQUES

Nous commencerons encore aujourd'hui notre examen de la situation des banques, par la situation particulière de la banque du Peuple, dont on trouvera l'état comparatif un peu plus loin. Ce qui frappe d'abord la vue, dans cet état, c'est que la réalisation des escomptes se fait assez rapidement. Au 31 juillet, les escomptes se montaient à \$6,736,488; au 31 août, ils étaient de \$4,260,066, c'est-à-dire que des billets pour un montant de \$2,476,420 sont venus à échéance pendant le mois d'août. Sur ce montant, il paraît que les débiteurs ont payé en espèces \$1,068,826, soit près de la moitié; la différence de \$1,407,594 a été portée au compte des effets en souffrance, les directeurs n'ayant pas cru pouvoir accepter des renouvellements à échéance fixe, dans l'état actuel de leurs affaires. Si la banque se trouve en état de reprendre ses opérations, il est probable qu'elle pourra accepter de nouveaux billets pour la plus grande partie de ce dernier montant; au cas contraire, les liquidateurs prendront les moyens de le faire rentrer, soit immédiatement, soit en donnant, eux aussi, du temps aux débiteurs, si cela leur paraît être dans l'intérêt des créanciers.

Au passif nous trouvons les réductions suivantes :

Circulation.....	\$ 515,090
Dépôt à demande.....	195,313
Dépôt portant intérêt.....	107,185

817,588

Les fonds disponibles ont augmenté de.. 101,348

Total.....\$ 918,936

Nous trouvons donc l'emploi de \$918,936, sur le montant qui a dû être perçu; il reste environ \$150,000 dont on ne trouve pas trace au premier coup d'œil.

Mais si l'on compare les quatre derniers articles de l'état ci-dessous, on s'aperçoit que l'évaluation des immeubles, des hypothèques et de la bâtisse de la banque a été augmentée de \$100,000, probablement par l'emploi d'autant sur les \$150,000 qui manquent.

Le prêt fait par les banques, à la veille de la suspension, n'a pas été remboursé. On trouve même un nouvel emprunt de \$75,000 qui ne figurait pas au passif le mois précédent.

Le bilan général, au 31 août, se résume ainsi :

Actif.....	\$ 7,808,046
Passif.....	6,039,923
Surplus.....	\$ 1,768,123

Si la réalisation de l'actif ne laissait qu'un déchet de \$500,000, on voit que le capital des actionnaires serait encore intact. On comprend combien les actionnaires ont hâte de prendre connaissance du rapport de MM. de Martigny et Chipman.

Voici le tableau comparatif annoncé :

PASSIF.	31 juillet 1895	31 août 1895
Capital et réserve.....	\$1,800,000	\$1,800,000
Circulation.....	\$ 717,427	\$ 202,337
Dû aux Gouvernements..	236,951	242,977
Dépôts du public à demande.....	773,702	578,380
do remboursables après avis.....	3,985,352	3,878,167
Balances dues sur échanges journaliers.....	7,882	10,703
Dû à d'autres banques...	1,086,989	1,112,859
Dû à l'étranger.....	692	1,699
Dû en Angleterre.....	7,507	8,826
Autres dettes.....	3,964	3,964
	\$6,820,450	\$6,039,923

## ACTIF.

Numéraire et billets fédéraux.....	\$184,364	\$338,426
Billets et chèques d'autres banques.....	95,301	63,225
A recevoir sur échanges journaliers.....	22,781	10,914
Dû par l'étranger.....	29,875	7,304
Prêts à demande.....	6,500	20,300
	\$338,821	\$440,169
Dépôt garantissant la circulation.....	41,080	41,080
Escomptes en cours.....	6,736,488	4,260,066
Créances en souffrance....	710,378	2,117,972
Immeubles.....	128,999	156,019
Hypothèques.....	80,604	108,204
Bureaux de la banque....	277,575	353,153
Autres créances.....	340,297	311,404
	\$8,663,308	\$7,808,046

En tenant compte des modifications que nous venons de signaler dans la situation de la banque du Peuple, on trouve à l'état général des banques, une physionomie plus agréable. L'augmentation de la circulation est de \$1,000,000, mais comme celle de la banque du Peuple a baissé de \$500,000, celle des autres banques a dû augmenter de \$1,500,000. Les dépôts à demande ont augmenté de \$700,000; soit de \$900,000, en éliminant la banque du Peuple du calcul. Les dépôts à terme ont augmenté de \$1,200,000, plus \$100,000 qui couvrent la diminution de la banque du Peuple.

De même en faisant la part de la diminution de \$2,400,000, dans les escomptes de la banque du Peuple, on trouve que la diminution totale de \$3,000,000, apparente au tableau, se réduit, pour les banques en activité, à une diminution de \$600,000 seulement.

Voici le tableau comparatif résumé de l'état officiel de la situation des banques à fonds social au 31 juillet 1895 et au 31 août 1895 :

PASSIF.	31 juillet 1895	30 août 1895
Capital versé.....	\$61,704,458	61,704,458
Réserves.....	27,083,799	27,083,799
Circulation.....	\$ 29,798,115	\$30,737,622
Dépôts des gouvernements.....	7,548,323	8,395,441
Dépôts publics remb. à demande.....	68,175,704	67,386,516
Dépôts publics remboursables après avis.....	114,512,523	115,716,520
Dépôts ou prêts d'autres banques garantis.....	1,156,258	1,051,522
Dépôts ou prêts d'autres banques non garantis..	2,461,151	2,780,631
Balances dues à d'autres banques au Canada...	185,036	144,655
Balances dues à d'autres banques à l'étranger...	186,338	206,473
Balances dues à d'autres banques en Angleterre.	4,261,095	4,027,049
Autres dettes.....	375,508	294,362
Totaux, passif.....	\$228,600,132	\$230,741,064
ACTIF.		
Espèces.....	\$ 7,578,217	\$ 7,375,298
Billets du Dominion....	15,255,563	15,180,545
Dépôts en garantie de la circulation.....	1,813,828	1,814,624
Billets et chèques d'autres banques.....	7,083,262	6,135,949
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis....	987,864	464,700
Dépôts faits à d'autres banques au Canada....	3,461,722	3,391,456
Dû à d'autres banques sur échanges journaliers...	162,831	173,182
Balances dues par banques étrangères.....	22,963,798	22,565,856
Balances dues par banques anglaises.....	5,677,303	6,339,165
Obligations fédérales....	2,720,014	2,687,044
Valeurs mobilières.....	18,475,309	18,617,571
Prêts sur titres et valeurs	15,889,213	16,766,317
Escomptes et avances en cours.....	200,697,210	197,526,285
Prêts aux gouvernements	209,964	445,922
Effets en souffrances....	2,958,065	4,324,234
Immeubles.....	1,110,382	1,134,046
Hypothèques.....	591,456	621,721
Immeubles occupés par les banques.....	5,550,439	5,636,046
Autres valeurs.....	2,131,786	2,241,162
Totaux, actif.....	\$315,323,415	\$317,441,375

PREPARATION DE LA CHOU  
CROUTE

Voici bientôt venir l'époque de la récolte des choux; à la campagne, beaucoup ou presque tous les marchands ont au moins un coin de terre où ils cultivent ce légume, nous pensons qu'il leur sera au moins agréable, sinon utile, de savoir préparer la choucroute, cet aliment si sain et si précieux par sa bonne conservation.

Tous les choux pommés, à l'exception des choux rouges, peuvent être employés. On préfère cependant les choux d'Allemagne ou cabus blancs aux choux de Milan, parce que les pommes des premiers sont très serrées et plus fermes que celles des seconds et sont, par suite, plus faciles à couper en lanières étroites.

Voici maintenant la marche à